

SÓLLER

SEMENARIO DE INFORMACION LOCAL

SOLLER
SEMENARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALMA

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17—SÓLLER (Baleares)



D. José Rabasa Gost

falleció en esta ciudad el día 11 del corriente a las ocho de la mañana

A LA EDAD DE 68 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

===== (E. P. D.) =====

Sus atribulados esposa, D.ª Catalina Reynés Roses; hija: D.ª Catalina; hijo político: D. José Estartús Guardiola; nietos. Srta. Lola, Ramón, José y Catí; hermanos: D. Miguel y D. Antonio; hermanas políticas: D.ª María Pastor y D.ª Francisca Valcaneras; sobrinos, primos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado, por lo que recibirán especial favor.

COLABORACIÓN

Humanitaristas rojos

Durante cierto tiempo han estado los rojos desarrollando una gran campaña en favor de la humanización de la guerra. La empezaron proclamando a los cuatro vientos que los nacionales bombardeaban ciudades abiertas, sin objetivo militar alguno, y dándose siempre la casualidad de que las víctimas fueran personas civiles.

Diversas notas de Radio nacional dieron un rotundo mentís a las nuevas patrañas urdidas por los rojos, demostrándose que la aviación nacional había bombardeado exclusivamente nudos de comunicaciones, centros de abastecimiento del ejército rojo, buques que descargaban material de guerra y fábricas de armamento y municiones. La criminalidad estaba de parte de los marxistas que en ciertas ocasiones han colocado depósitos de explosivos en sitios francamente peligrosos para los no combatientes. Recuérdese la explosión grandiosa ocurrida en Madrid y que ocasionó más de tres mil víctimas por haberse incendiado, sin intervención de los aviones nacionales, un enorme cargamento de municiones colocado en el centro de la zona que el Generalísimo había declarado neutral.

Con sus calumnias lograron los rojos soliviantar algo la masa internacional que participa de sus feroces instintos y que en alguna desgraciada Nación no carecen de influencia política.

La escueta exposición de los hechos y la seriedad de las notas publicadas por el Gobierno nacional hicieron ver

cómo, una vez más, se ponía en práctica el consejo de Lenin de que al enemigo se le debe atacar con el arma eficaz de la mentira.

La razón, sobre todo cuando está amparada por el triunfo de las armas, se impone siempre; y la opinión internacional pudo convencerse de que la bestia roja sigue siéndolo. Las brigadas internacionales están constituidas por el hampa y detritus de la Sociedad, y abundan en ellas los asesinos y criminales para quienes el cometer fechorías viene a ser la norma de su vida.

No ha mucho, los rojos entraron en el pueblo de Carrascalejo, y, mientras un grupo de nuestros valientes se defendía en la Iglesia como suelen hacerlo los soldados de Franco, parte de la población civil que no se había retirado con las fuerzas nacionales sufría los efectos de la barbarie extranjera. Familias enteras fueron asesinadas con refinamientos de la mayor crueldad, hasta el punto de que al contraatacar nuestras gloriosas tropas y limpiar Carrascalejo de enemigos, se encontraron con montones de cadáveres, muchos de ellos con señales evidentes de haber sido martirizados. Para que no faltara nada en aquel cuadro de horror, se hallaron víctimas inocentes a las que se las había sacado los ojos con las puntas de las bayonetas.

Pues bien; los que toleran estas barbaridades, de las que se avergonzaría un café, son los mismos que constantemente proclaman la necesidad de hu-

manizar la guerra. Los mismos que han presenciado impasibles el incendio de iglesias, la quema de personas de derecha y la destrucción de infinidad de obras de arte. Son los mismos que estimularon los más feroces instintos de la masa y pusieron en sus manos las armas que habían de servirle para la comisión de sus crímenes. Los mismos que, ante el robo en gran escala de las viviendas de la zona roja esclavizada, organizaron el mayor despojo que vieron los siglos mediante la «requisita» de oro, alhajas y objetos de valor... Y estos mismos son los que, cuando la guerra está francamente decidida en favor de los nacionales, representantes de la dignidad y honradez humanas, obligan al pueblo, que llaman soberano y prácticamente esclavizan, a resistir en las trincheras sin preparación militar suficiente y con la amenaza constante de las pistolas.

Sobre esos monstruos sedientos de sangre que mandan en la zona marxista caerá, inflexible y serena, la Justicia de Franco, que librará a España de la bestialidad internacional y de los falsos humanitaristas, a los que no hay palabras suficientes para maldecir.

M. P.

Sóller 12-IV-38.—2.º T.

En la doctrina del Fascismo, el imperio no es solamente una expresión territorial o militar o comercial, sino también espiritual y moral. Se puede pensar en un imperio, esto es, en una nación que directa o indirectamente guíe a otras naciones, sin necesidad de conquistar un sólo kilómetro cuadrado de territorio.

BENITO MUSSOLINI.

CUARENTA AÑOS ATRÁS

16 Abril de 1898

Como medida necesaria para el mayor ornato y salubridad públicos de la barriada del Puerto, acordó el Ayuntamiento en su última sesión ordinaria, por unanimidad, que quedarán expeditas las calles y demás vías de la misma, ordenando al efecto a los vecinos quienes de ellas los cobertizos, emparrados, casitas y demás que existe actualmente edificado contiguo y a la parte opuesta de varios de los edificios que forman el núcleo de población del caserío de referencia.

El sábado y domingos últimos estuvo encargado de la Alcaldía de este pueblo, por haber tenido que estar en Palma el Sr. Serra con motivo de las elecciones de Senadores, el Teniente de Alcalde D. Bartolomé Colom Morell, quien presidió la Corporación al asistir a la procesión matinal del día de Pascua. Después de ésta, siguiendo la costumbre de años anteriores, fué trasladado solemnemente a la iglesia del ex Convento de Franciscanos la imagen de la Virgen, asistiendo la banda de música de esta localidad, que tocó escogidas marchas, y numerosa concurrencia además; seguidamente se cantó en dicha iglesia el Oficio, y la mencionada banda saludó a la Hostia consagrada, en el acto de la elevación, tocando la Marcha Real.

El lunes por la mañana se administró el augustísimo sacramento de la Eucaristía, en sus propios domicilios, a los enfermos y ancianos cuyos achaques habían impedido cumplir con el precepto pascual durante la Cuaresma. Fué un acto solemníssimo, al que asistió el clero parroquial, la música de capilla, la obrería del Santísimo, con el estandarte de la cofradía y numerosos fieles.

El célebre e ilustrado catedrático de la Universidad de Barcelona D. Odón de Buen, con gran número de sus alumnos vinieron en

Y el Señor se apiadó de nosotros

En la España de Franco, del Nacional-Sindicalismo, el título eterno e inmortal, el blasón máspreciado, sus glorias más puras, lo integran su catolicidad, sus creencias religiosas; ese conocimiento de la nobleza de un espíritu que creó Dios en nosotros el cual, al llenar sus altos fines, se hace acreedor al reino del más allá, de bienaventuranza perdurable.

Después de la tristeza de unos cinco años de república nefasta, donde vimos desterrados el nombre de Dios, pisoteada la ley divina, discutidos los preceptos del Decálogo—¡oh, ignorancia!—, el retorno a todo lo que constituía la vida de nuestra alma, ese respeto a las cosas santas, ese culto externo a Dios, revelador de acatamiento, este exaltado amor patriótico, todo este ambiente purificante que respiramos, tan en consonancia con nuestros sentimientos, pone en nuestro corazón una emotividad, un enternecimiento que con frecuencia ha llenado de lágrimas nuestros ojos.

Hoy los españoles nos sentimos en casa. Antes fuimos extranjeros en nuestra patria. Porque vimos hacer befa de los más caros amores de que se alimenta nuestro espíritu. Hemos vuelto a la vida. Necesitábamos ver a España forjada con el oro de ley de nuestras tradiciones. Y he aquí que por gracia de Dios, que inspira a nuestro Caudillo, da alientos y llena de valor a nuestra juventud militante—corazones encendidos por el ideal santo—, aparece aquella España de los siglos de oro, de los Reyes Católicos, Fernando e Isabel; surge una justicia social que destierra la lucha de clases, una Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. que, con sus veinte y seis puntos doctrinales nos en-

vuelve en amoroso abrazo a todos los españoles; y es espiritualidad, y es alma, que sentimos vibrar en este suelo español y obtiene, con sus victorias sobre los bolcheviques, la visible protección del Cielo. ¡Oh y cómo se ensancha el corazón!... Quisiéramos, anhelantes, sacar una expresión fiel de nuestros sentires y de nuestros entusiasmos ante las bellas páginas que escribe la Historia en estos días gloriosos y triunfales; pero no nos es posible. Somos muy poquita cosa, y confesamos nuestra impotencia para expresar con fidelidad los sentimientos que anidan en nuestro corazón.

En primer término hallanse los de una satisfacción inmensa y una profunda gratitud, porque somos en realidad nosotros, las mujeres, las que más ventajas vamos a obtener con el triunfo de las armas del Generalísimo Franco, de este hombre providencial a quien el Señor de las batallas conduce con paso firme hacia la total liberación de nuestra Patria. Sí, mujer española, amante del hogar, madre tierna de tus hijos, reina de tu casa; unas doctrinas esclavizadoras querían robarle todo esto que tanto amas: tus santos amores que Dios bendice, tu dignidad, tu moral cristiana, tu religiosidad, que es fortaleza, baluarte el más seguro para la paz del alma. Dios, misericordioso, no ha permitido este dolor. El grito clamoroso de ¡Arriba España! llegó al Cielo entre plégarías fervorosas y estertores de agonías de tantísimos mártires que ofendieron sus vidas en demanda de salvación. ¡Y el Señor se apiadó de nosotros!

FRANCISCA GRIMALT.

Manacor, Abril de 1938.

NUEVOS TIEMPOS

El orador insigne

Hijo de cabreros, salido de un villorio empinado de Sicilia, aquel adolescente había prodigado sus palabras por todo el llano de Catania; dirigía huelgas y comités, organizaba comilonas: que lo importante era soltar—una, dos, tres horas sin interrupción—el chorro de su elocuencia.

Mientras anduvo por los montes no hacía más que hablar con el viento y con los valles de mejor eco, y a continuar allá le hubiera dado un ataque cualquier día; por eso su padre se decidió a liquidar el rebaño y lo mandó a la escuela a que le hicieran, andando el tiempo, un hombre de leyes. Y era verdad que aquel barbián sanguíneo tenía dotes de orador: desde aquellos días de casa de huéspedes, en la habitación compartida con dos o tres amigos palurdos, pasaba la noche en imitar a Nunzio Nasi, De Felice y Crispi, los viejos políticos, haciendo soltar carcajadas y lágrimas a un auditorio que no se cansaba de admirarle; y no era guapo, sino tosco y vulgarote, pero tenía en la expresión, en el ademán y en las palabras algo que embelesaba.

Cursaba el primero de Leyes y ya le llamaban abogado. Se traía una cartera abultada de ministro (donde con los papeles se mezclaban paquetes de macarrones, o cachos de pan, o frascos de vino), frecuentaba las aulas de Justicia, tomaba espontáneamente la defensa de algún ladrón de gallinas o de un contrabandista de tres al cuarto, el pretexto más fútil lo aprovechaba para soltar una pieza oratoria digna de antología. No era difícil ver en él al futuro príncipe del Foro catanés; y como lo tenía archisabido, se dejó la barba. A los veinte años iba encorvado y pensativo, rodeado de una cohorte de admiradores a los que hablaba sin tasa y sin descanso, mientras fumaban, mientras sorbían el café y aun bajo el tremendo sol semi-africano, entre el viento de Libia y el Siroco. Sus amigos estaban orgullosos de sorber las palabras del futuro diputado, ministro, senador, jefe del Gobierno: del hombre del mañana. Como era de esperar, se doctoró sepultando ba-

Miguel Gayá y Sitjar, de quien los lectores sollerenses tienen bien conocida la firma por su asidua colaboración en la prensa local, acaba de publicar un folleto. Un ejemplar del mismo ha llegado a mis manos: Ha llegado avalorado con una dedicatoria del autor, por lo cual es digno de agradecerse doblemente. Ha llegado envuelto en unas cubiertas color azul de atardecer: De un tono así sería el cielo en la hora de la Cena; un tono así tendría el cielo en la hora de Emaús... En las páginas, de leve tinte marfileño, van impresas las líneas de letras a la vez negras y claras. Esas líneas de letras van tejiendo la biografía de aquel popular predicador de la Orden de los Sagrados Corazones que cruzó Mallorca como una chispa encendida en celo y amor divino: «el Pare Jaume». La figura seca y austera del misionero ha sido envuelta con el hermoso ropaje de la lengua mallorquina y puesta de relieve con un estilo poético y agradable. Gayá y Sitjar había conocido de cerca al «Pare Jaume». En el valle tranquilo de Lluch, a la sombra de los encinares oscuros y al rumor del agua clara, cuando Gayá vestía la sotanilla celeste de los cantores de la Virgen, convivió con el celoso e infatigable Misionero. Ahora, pasados años,

jo una avalancha de palabras a los miembros del tribunal, ante un aula repleta de fanáticos que se lo llevaron en hombros hasta el atrio, donde nuestro orador nato confesó—con general asombro—que jamás había abierto un texto de jurisprudencia, que conocía los códigos por instinto (como el cazador los buenos cotos) y que, como se había metido en un bolsillo, a fuerza de elocuencia, a los profesores, así había de hacer con los jurados en los tribunales más severos y elevados de la Península.

De allí a poco, en un proceso sensacional y clamoroso, sus cualidades dialécticas aniquilaron las sólidas tesis de la parte civil; gracias a las doce horas ininterrumpidas de su encendida arenga, una mujer que había dado muerte a su hombre en un arrebatado de celos, fué absuelta entre lágrimas y exclamaciones de júbilo de los asistentes. En la edición extraordinaria del periódico local se le llamaba mago de la palabra, orador insigne, príncipe del Foro; se describía el lloriqueo del jurado y la emoción que claramente embargaba al presidente del tribunal, el coro tempestuoso de un público desencadenado, emergiendo del conjunto, como un ciclope, el «sublime» defensor de la mujer apasionada, de la «heroína del amor».

Paulatinamente se iba erigiendo en árbitro de la ciudad: mimado por la aristocracia y por los bajos fondos, ni las hojas se movían sin su permiso. Rompía a hablar a las cinco de la mañana; mal cubierto por su pijama, habiéndose echado al colete una taza minúscula de café extraconcentrado y mordisqueando un veguero, desataba su verborrea ante los discípulos y los clientes tempraneros llegados de la comarca; continuaba al teléfono su monólogo ininterrumpido; seguía hablando, en la peluquería: comentarios políticos que se propagaban por la ciudad con la velocidad del relámpago; doquiera hallaba con quien hablar, o mejor: ser religiosamente escuchado, aprobado con unción; de tienda a tienda, del café a un círculo, en la pescadería, en el Ayuntamiento, ante el tribunal, hablaba sin tasa, sin importarle los sudores en verano ni, en invierno, estar entre corrientes: nunca fatigado, jamás indispuesto, con tres horas de buen sueño tenía más que suficiente, y aun a veces no dormía, feliz de poder enfrentarse aunque sólo fuera con un auditorio fantástico. Incluso la guerra le deparó cien ocasiones para discursar por plazas, teatros y segundas líneas; vestido a lo guerrero combatió lo suyo, con el acero de su palabra (algo lejos del frente, justo es observarlo), exhibiendo sus dotes extraordinarias de estrategia, economista y político. Al acabar la guerra volvió a su papel de príncipe del Foro y a tronar en crescendo. Y la fuente

cuando el «Pare Jaume» está ya en el cielo gozando del descanso merecido por sus trabajos apostólicos, cuando Gayá viste el honroso uniforme del soldado español, le ha dedicado este trabajo biográfico. Es de estilo agradable y de lectura provechosa: Tiene el autor oportunas reflexiones y acertados pensamientos que denotan ideas elevadas y espíritu de observación. Ideas y espíritu que adquieren una altura insospechada, dada la juventud del autor, en el sabroso capítulo que titula «Camí de l' Ideal».

Este folleto de cubiertas color de cielo de atardecer y de hojas de tinte marfileño, acabó de imprimirse, como queda atestigüado en su última página, en la imprenta Marqués, de Sóller, el 1º de abril del año en curso. ¡Abril! Cuando nacen por doquier las nuevas hojas vegetales cubriendo el campo de un toldo de esmeralda, han nacido también a la luz pública, coincidiendo con el esplendor de la primavera, ese manojo de hojas nuevas literarias, en cuyas líneas queda tejida la biografía del celoso Misionero que cruzó Mallorca como una chispa ardiente de amor divino, como un eco sonoro de la eterna verdad.

F. A.

el vapor correo el lunes, y visitaron en muy poco tiempo las principales bellezas de esta comarca, deteniéndose algunas horas a contemplar las fragosidades del Barranc. Por la tarde salieron para Palma.

No era propaganda electoral, como no faltaron mal intencionados que en vísperas de elecciones propalaron, el proyecto de canalización de aguas por la parte alta de esta población; y lo prueba el que, pasadas aquellas, ha continuado trabajándose en igual sentido que antes. Se niveló el manantial de S' Urt desde el ojo de la fuente, con cuya operación quedó demostrado que podrá manar una en la calle de Isabel II junto al abrevadero que está alimentado actualmente por un caño que arranca de la fuente de S' Olla. Sin embargo y con el fin de obtener mayor seguridad, propuso el señor Alcalde al Ayuntamiento, en la última sesión, dar mayor profundidad al pozo abierto, hasta alcanzar el nivel del manantial y repetir después las indicadas operaciones de nivelación. Lo que acordó el Ayuntamiento por unanimidad.

Nuestros paisanos D. Lorenzo Mayol y Castañer y D. Miguel Ballester y Serra, con D. Juan Gilet y Amorós, acaban de fundar en Barcelona una sociedad mercantil en comanda que, domiciliada en la calle del Consejo de Ciento, n.º 302, girará bajo la razón social de «L. Mayol y Comp.ª S. en C.» y se dedicará al ramo de comisiones y a toda clase de negocios. Es el primero de dichos socios gerente único y comanditarios los restantes.

Mañana se celebrará en el oratorio de San Ramón de Penyafort, en el caserío del Puerto, la fiesta que anualmente se dedica a su titular. Consistirá en Misa mayor con música, en la que predicará, después del Evangelio, el vicario Dr. José Pastor. Después de una larga temporada de abstinencia y de verse privado de salir al campo el público a causa de los días desapacibles, fríos, ventosos o lluviosos de Marzo y de lo que llevamos transcurrido de Abril, si el tiempo favorece es probable vayan muchas familias a la barriada marítima al mismo tiempo que para rezar al Santo para echar una cana al aire.

inagotable de su elocuencia, merced al perfeccionamiento de su técnica, le prometía ópimos frutos.

Pero precisamente por entonces ocurrieron hechos que nadie, y menos él, podía prever: unas gentes raras se habían echado a la calle, sin hablar apenas; creyó nuestro hombre que se trataba de un mero episodio de la vida italiana y continuó hablando como si tal cosa, convencido de que la palabra todo lo puede. Mas con gran estupor se aperció años más tarde de que el poder era precisamente para aquellos jóvenes, que habían hablado poquísimos, pero que combatieron de firme en primera línea y repartían estacazos por el Reino; quedó algo intranquilo, aunque le dió por creer que fuera una forma transitoria de gobierno, y continuó hablando: habló a diario durante algunos años y cerró, al fin, el ciclo de sus billones de palabras en un proceso no menos espeluznante que los precedentes.

Fué su canto del cisne. El jurado deramó por última vez algunas lágrimas, el presidente se emocionó, el auditorio se dejó llevar de sus instintos bestiales, el vulgar asesino fué absuelto, la edición extraordinaria del diario local salió con lo de mago de la palabra y príncipe del Foro; él, sin enjugarse siquiera el sudor, se dejó llevar en hombros hasta su casa, pero aquel día, en vez de júbilo, sintió una tristeza misteriosa y no durmió: aquella noche se despertó de pronto su atrofiada intuición, un relámpago fosfórico iluminó la realidad.

Se había hundido, casi de golpe y porrazo, la época de los discursos. Y el insigne orador ya no habló más que a su mujer, a la que en veinte años había dirigido unas cuatrocientas palabras.

ANTONIO ANIANTE.

SOBRASADA VARIA NEGRA

La «Sobrasada» garantizada de puro Cerdo y de conservación, exquisita y siempre roja, precio 27'50 frs. Kilo.

La «Varia Negra» extra deliciosa, mejor que la que comía, tan buena, cuando niño. Precio 20 frs. Kilo.

Si no fuera a su gusto puede devolverla. No importa si faltase una Sobrasada o una Varia.

Expediciones postales a toda Francia.—Condiciones especiales para los revendedores grosistas.

Dirigirse a JACQUES ROSSELLÓ, 12, Rue de la Pelleterie, NEVERS (Nièvre) (Antiguamente à Lons-le-Saunier)

Guzmán el Bueno es... uno más

A Federico García Sanchiz

Hay en León una sugestiva estatua de Guzmán, el Bueno, que evoca el gesto sublime del noble leonés, cuando arrojando su puñal desde lo alto de la muralla al moro Abenyacub y a su infame aliado el infante Don Juan—ante la conminación villana de que o rendía el castillo o, en venganza, degollaban a Don Alfonso su hijo—les escupió estas palabras: «Si no tenéis arma para consumir esa iniquidad, ahí tenéis la mía.»

La epopeya de Tarifa data de 1294 y conserva, a lo largo de los siglos, el perfume celeste y el hechizo sobrenatural de lo heroico. Los historiadores—que relatan la historia, pero no la hacen y, por eso, no siempre la comprenden; de ahí su escepticismo ante lo que en ella hay de sobrehumano o de infrahumano—proyectan sobre la figura divinamente humana de Guzmán las nebulosas irreales de las leyendas míticas.

Recuerdo que, cuando yo era niño, me detenía a diario, al volver de la escuela, ante la estatua de Guzmán, y la contemplaba con una mezcla de admiración, de entusiasmo y de religioso arrobamiento: erigida en los umbrales de la vieja ciudad de las legiones, parece ofrecer al viajero una patética lección de sacrificio, de lealtad y de pundonor. De paso por León, hace unos días volví a pararme ante ella, pero noté que mi ánimo, sin merma de la admiración y del entusiasmo antiguos, no se extasiaba con el mismo religioso arrobamiento. Sondeando en el fondo de mi espíritu, dí con esta explicación sencilla:—Antes, yo me representaba a Guzmán, el Bueno, como un semidiós de la mitología homérica: su hazaña, bien valía las estrofas de una nueva Iliada...; ahora, ante la legión incontable de héroes que el momento dramático de la España actual ofrece al mundo absorto, Guzmán es, sencillamente... uno más; y, su fama, que ha vencido con inextinguible luminosidad a los siglos, ahora hubiera, quizás, quedado reducida a las cuatro líneas de una gaceta de guerra, en la que, acaso, el cronista, por ignorar su nombre, se limitara a decir:—«Uno de los tantos bravos que rehacen a golpes de gloria la dignidad de España...»

No hay, quien, por ejemplo, ignore lo que significa el nombre de Moscardó: encarnación del sentimiento del honor en su más exaltada grandeza; pero, ¿cuántos españoles hay que, a estas horas, recuerden el nombre del teniente de Infantería que en San Roque repitió, superándolo, el gesto de Guzmán? ¿Cuántos hay que sepan los de los gloriosos jefes, oficiales, clases y soldados que en el Cuartel de Simancas soportaron victoriosamente con la victoria de la muerte—la misma prueba? ¿A que hay muchos que han olvidado el nombre mil veces inmortal, del defensor de Santa María de la Cabeza?

Y no es ingratitud, ¡no! Es que, en esta lucha grandiosa, lo que sería sobrenatural, de atenernos a los patrones clásicos

del heroísmo, se nos muestra revestido de tales matices de sencilla normalidad... que nada nos causa asombro.

Cuando creíamos agotada la vena heroica, y en los «ghettos» y en las logias había quien creía llegada la hora de entonar el *Finis Hispania*, España, en un súbito resurgir glorioso, se supera a sí misma, venciendo todas las marcas y el recuerdo de Numancia y de Sagunto palidece ante los nombres del Alcázar, Santa María de la Cabeza, Oviedo, Simancas, Villarreal, Belchite, la Ciudad Universitaria...

Bien reciente está el—según justa expresión del Caudillo—«glorioso accidente» del «BALEARES». Cuando nos enteramos, por testimonios ingleses, que la dotación—íntegramente española desde el Almirante hasta el grumete lampacero—esperó la muerte brazo en alto, cantando en medio de un infierno de llamas

Hermitas, así de aquellas cercanías mas arriba en el monte. Y cerca de la que al presente habitan, y en otras de la isla; y pues vinieron casi todos a faltar...

Llegó pues esta generosa planta de la vida Ermitica, por los principios de la pasada Centuria 1600 a adelgazarse tanto, que no se tiene memoria sino de un solo Ermitaño, que quedó despues de la expulsión de los Ermitaños del Colegio de la SSma. Trinidad. Llamavase Fr Julián de la Madre de Dios, y se retiró en el Castillo célebre de Alaró...

Hablando de Juan Mir y Vallés dice: «...nació en la villa de Alaró, de padres cristianos y temerosos de Dios»; «tomó el hábito de ermitaño en el Castillo... de manos del Sr. D. Juan Coll, Rector de Buñola, Protector y Fundador de dicha Ermita, el 7 de abril de 1640, siendo de edad de 16 años, el mismo día en que se celebraba la fiesta de N. Sra. del Refugio. Y el mismo día, despues de 4 años, que fué en 1644, siendo de edad de 20 años, en la misma Ermita celebró la misa el dicho Protector, asistióle su Maestro el Ermitaño Julian y hizo su Profesión»; al despedirse de Juan Mir los dos Ermitaños Borgoneses, «bien les hubiera seguido el nuestro a no impedirlo el referido Protector. Quedó muy triste y afligido, aumentandosele la aflicción con la frecuencia de personas de todos sexos y estados que acudían a aquel lugar... de suerte que acordó en si mismo pasar a

PRIMAVERA

¡Retrásate un instante, Primavera!

Apacigua el anhelo impaciente de tus rosas.
Entretén con un tibio y dulce engaño
la flor de tu alhelí:
¡todavía, este año,
Primavera, es temprano para tí!

Todavía es temprano.
Todavía la tierra tiene un sollozo humano
junto al cual el arpegio
de tu soplo florido será vana armonía.
Los hombres todavía
tomarán, Primavera, a sacrilegio
la desnuda y alegre pagania
de tus campos en flor.
Y todavía aquel abuelo
que ha perdido el amor
de su clavel florido, sentirá, con rencor,
como una burla de su duelo,
tu paso indiferente de cisne sin dolor.

No vengas todavía.
Ven cuando vuelvan los enamorados:
cuando se llene, cual de sol, el día
de un asombro de gozos recobrados.
Cuando se canten cosas
que llenen de alborada todo el aire español.
Ven cuando se sonrían las esposas:
y cuando las muchachas, coronadas de rosas,
salgan a los caminos floridos de alto sol.

Ven cuando aquella dulce madre vieja
alce los ojos claros y deje de llorar:
y el padre de familia mande matar la oveja
y echar el mejor tronco de pino en el hogar.
Entonces: cuando todo florezca de alegría,
cuando enmudezca el aire, cuando se aclare el día;
cuando se llene, alegre, la blanca carretera
de mujeres, y niños, y soldados detrás...
¡entonces, tú, adelante, Primavera,
con la espiga, las rosas, el laurel... y la Paz!

JOSÉ MARIA PEMÁN.

los himnos que anuncian retornos primaverales, nuestro corazón se conmueve pero apenas se admira...

«Muchachas de España, tirad a los mares
manojos de rosas en flor,
¡por los que murieron por servir a España!
¡Por los que murieron por servir a Dios...!»

¡Eran españoles! Sépalo ese viejo cretino, flor y nata de la «C. N. T.», Gonzalo de Reparaz, que babea en la «Soli», de Barcelona, su sabia y vetusta canallería queriendo escarnecer la historia preclara de los marinos de España.

¡Es Española, que, una vez más, vence a la muerte.

En los días sombríos del Bilbao rojiverde, viendo ir a la muerte, con la sonrisa en los labios, a aquellos dos caballeros de la Armada Española que se llamaban Javier Quiroga y Cándido Pérez, le decía

vivir a otro desierto. ; pidió licencia humildemente al mencionado Rector de Buñola el Dr. Juan Coll, y ambos al Sr. Vic General del Obispo de Mallorca Sr. D. Fr. Tomás de Rocamora, que lo era el Sr. D. Juan Tauler Pbro Y con las referidas licencias el 3 de setiembre de 1646, siendo de edad de 24 años, desamparó aquella Ermita del célebre castillo de Alaró.» Llegado a Valldemosa, «fué a explorar los Desiertos de la SSma. Trinidad, y entró a orar en su Oratorio. ; visitando todas aquellas cuevas y antiguas Ermitas que habían allí construido los antiguos Ermitaños, le pareció muy bien la que se hallava dedicada a nuestro Padre San Pablo y San Antonio, en que havia un altar apto para decir Misa». Habiendo ido un día a visitar la Cartuja de Jesús Nazareno, «aquellos Religiosos PP. le dieron un abrazo como a uno de sus hermanos»; Uno entre ellos había «que dexó su Patria, su Casa, y una pingüe Rectoría que posehia, y vino a esta isla dorada. Llamábase este P. Dn Miguel Monserrate Geli, a quien escogió nuestro Ermitaño Juan por su Confesor, guía, Maestro y Director de su espíritu y de todas sus acciones»

«Esparciose por esta isla el buen olor y fama de la exemplar vida de nuestro Ermitaño. ; y muchos acudieron a él para imitarle.»

«No siendo la Hermita de S. Pablo y San Antonio capaz para tantos Ermitaños juntos, fué necesario que nuestro célebre Her-

mitaño Juan los dividiese en diferentes Soledades y Hermitas Y así los Hermitaños Bernardo de S. Josef y Miguel de S. Onofre, fueron destinados a fundar y habitar la nueva Hermita de S. Pablo en las Soledades de N. Sra. de Lluch, en el predio de Son Amer. Los Hermitaños Jayme de San Benito y Bartolomé de la Madre de Dios pasaron para dicho fin a renovar la antigua Hermita de N. Sra. de la Misericordia, del Predio de Ternellas. Mas los Hermitaños Jayme de Santa Maria Magdalena y Pablo de San Juan Bautista, fueron por lo mismo electos para fundar la nueva Ermita de S. Onofre, de Son Forteza, del distrito de la Villa de Puigpuñent. Los Hermitaños Onofre de S. Juan y Juan Bautista de Jesús pasaron a la Ermita de Deyá. Y el Hermitaño Juan de la Concepción, (Mir y Vallés) quedó en dicha Ermita de S. Pablo y S. Antonio, en compañía de los Ermitaños Antonio de S. Pablo, Antonio de la Presentación y Juan Bautista del Beato Raymundo.»

yo al Padre Vilariño:—La muerte, así, no da miedo: ¡da envidia!

La verdad es que el espíritu de Guzmán alienta por doquier: ¡cuántos padres, cuántas madres, cuántas esposas españolas podrían ocupar dignamente el pedestal histórico de Guzmán, el Bueno! El dolor, aparece revestido en todas partes de dignidad y de decoro, y las mayores tragedias se soportan con esa *serena melancollta* que, al decir de Menéndez y Pelayo, destilan las coplas de Jorge Manrique.

Yo sé de una madre humildísima que al darle la noticia de la muerte heroica de su único hijo, suspiró estas plegarias:—«¡Bendito sea Dios! Digo lo que él decía: ¡ARRIBA ESPAÑA!»

Sé de otra que, en el mismo trance, exclamó: «Gracias, Dios mío, por haber aceptado el sacrificio de mi hijo.»

Y de otra—doña María de los Angeles Iglesias: españoles, retened este nombre—que, cuando llevaron a su marido, el teniente de Navío don Félix Fernández Fournier, para que se hiciera cargo del acorazado «JAIME I», so pena de muerte, ella, anegada en llanto, no cesaba de repetir:—«Mi marido es hombre de honor y no puede aceptar eso. Sabrá morir, como es su deber; decidme que le han matado y veréis cómo no lloro...»

Y, cuando al fin, le dijeron que su marido había preferido el honor de la muerte al deshonor de la vida que le ofrecían, iluminó su rostro una divina sonrisa y, enjugándose las lágrimas, dijo:—«¿Véis cómo ahora no lloro?»

Así es como reacciona ante la muerte esta raza de Guzmantes...

«Que consiente en morir
con voluntad placentera,
clara y pura...»

Como reaccionó Francisco de Cossío al saber la muerte en flor de su hijo Manolo en los campos de Quijorna: escribiendo el mejor libro de la guerra, a guisa de elegía. Como acaba de reaccionar el gran Federico García Sanchiz al enterarse de la muerte de su hijo Luis Felipe, a bordo del «BALEARES»: enviando al ilustre Almirante Jefe del Estado Mayor de la Marina, don Juan Cervera, a quien el mar se llevó otro hijo, este telegrama que tiene más elocuencia emotiva que la más emotiva de sus charlas:

«Lleno de admiración por la ejemplar grandeza del hombre que en su dolor se acuerda del ajeno, y llorando de gratitud por la generosa consagración de mi hijo, ofrezco crear en su nombre, con mi trabajo, una modesta pero sentida institución caritativa relacionada con la Marina, de que yo mismo ruego se me considere como voluntario para un enrolamiento de toda la vida. ¡VIVA ESPAÑA!»

Por eso pudo decir un día el Caudillo, encarándose con el mundo:—«¡ASI ES ESPAÑA, ASI ES ESPAÑA, ASI ES ESPAÑA...!» Y, mostrando a nuestros héroes, pudo añadir lo que el Rey Don Sancho dijo de Guzmán:—«Aprended, caballeros, a sacar labores de bondad, cerca tenéis el dechado...»

LUIS HOYOS CASCON.

Folletín del SOLLER —11—

Ermitaño Juan Mir y Vallés

(S. XVII)

POR BARTOLOMÉ GUASP, Pbro.

APENDICES

«Fr. Domingo de Lares para obtemperar a lo mandado por su Ilma. en nombre de los Hermitaños por medio de Juan Bautista Rodríguez, su apoderado, puso demanda en la Curia Eclesiástica en 20 de octubre de 1568 contra los dichos Togores y Juhí. Despues... por tratarse de bienes de Realengo, con letras remisoriales de 28 de Junio de 1574 se remitió dicha causa a la Real Audiencia, por tratarse en ella de cosa layca y de Jurisdicción Regia.»

«La antedicha causa quedó por parte de los Hermitaños sin seguirse. Y despues en 1601 el sacerdote Onofre Nabot, obtuvo por Privilegio del Sr. Rey D. Felipe III la referida Casa de Trinidad, diciendo el Privilegio que la Reyna D.^a Juana Gobernadora, no pudo otorgar la citada Donación a favor de los Hermitaños, por ser en perjuicio del Real Patrimonio, y Privativo de sus Regalías, y con esto quedaron despojados los Hermitaños, de aquel Colegio y Casa de la SSma. Trinidad. Y se esparcieron a varias

«Viendo nuestro Ermitaño Juan de la Concepción que de cada día se aumentaba el número de sus hijos espirituales, y que muchos de ellos sabían leer, le pedían les diese por escrito lo que habían de observar y guardar. Y como él ignorase el leer y escribir, su P. Mro y guía espiritual Don Miguel Monserrate Geli... escribió un libro... que fué impreso en el 1670. Desde entonces

(Continuad.)

La conmemoración de los Días Santos

Se han celebrado hogañ con extraordinaria solemnidad

Habiéndose dispuesto por Decreto del Ministro del Interior que fueran declarados festivos a todos los efectos los días Jueves y Viernes Santos en atención al sentido profundamente católico de nuestro Movimiento, confirmado recientemente por el Fuero del Trabajo y la tradición secular de nuestras festividades religiosas, el señor Gobernador civil de esta provincia, D. Miguel Fons, publicó una disposición dando cumplimiento a lo ordenado por la superioridad.

En esta disposición se advertía a los industriales y comerciantes, incluso a los del ramo de la alimentación, que debían tener paralizadas sus actividades y cerrados los establecimientos durante la tarde del Jueves y todo el día del Viernes Santo, de biendo abonar a sus obreros el jornal correspondiente al jueves a base de compensar las horas perdidas en dicho día durante el transcurso de la semana siguiente.

Por lo que afecta a esta ciudad, la citada orden ministerial ha tenido un total cumplimiento, puesto que en todas las fábricas, talleres y obras terminaron su trabajo a las doce del Jueves Santo no habiéndolo reanudado hasta hoy.

También han cerrado sus puertas esos pasados días los cafés y demás establecimientos similares, por lo que el paro fué absoluto. El aspecto de la población ha sido en estos pasados días de total recogimiento.

En la tarde del Jueves, gran número de personas dedicó a recorrer los Monumentos.

También los visitaron en correcta formación secciones de las diferentes fuerzas de guarnición en esta ciudad.

El Viernes quedó suprimido el mercado y muchas familias salieron a pasar el día en el campo.

El tránsito rodado ha sido casi nulo, habiendo quedado reducido a los servicios oficiales.

Esta mañana se ha reanudado totalmente la actividad en esta población, habiendo tomado otra vez su aspecto normal.

El toque de Gloria ha sido acogido jubilosamente y el doblar de las campanas ha llevado a todos los puntos de la comarca la alegría de las presentes jornadas pascuales y triunfales.

Por medio de un bando de la Alcaldía notificó al vecindario, ayer, que hoy las campanas tocarían a Gloria y que su voz metálica no sería, excepcionalmente, anuncio de alarma sino del puro y hondo regocijo de los fieles cristianos ante la Resurrección del Señor.

En efecto, a poco más de las diez, el alegre son de las campanas parroquiales ha esparcido a los cuatro vientos la buena nueva pascual que venía unida a las noticias triunfales de la guerra y que ha llenado de gozo todos los corazones españoles.

Con el clamor de las campanas se ha unido el estampido de algunas detonaciones y las notas vibrantes de la banda municipal de música que ha recorrido las principales calles de nuestra ciudad tocando alrosos paso dobles.

Tras la banda han marchado multitud de personas, improvisando una entusiasta manifestación que exteriorizaba su alegría por la llegada al mar de nuestras gloriosas tropas.

Al llegar a la plaza de Calvo Sotelo, la manifestación se ha estacionado frente a la Casa de la Villa y se han cantado los himnos patrióticos, Canción del Legionario, Oriamendi y Cara al Sol, terminándose con el Himno Nacional y entusiásticos vitores al Ejército, a España y al Caudillo, que la multitud enfebrecida ha coreado unánimemente.

En todos los edificios públicos ha sido

El admirable almez de Biniaraix!

Todo en este mundo tiene su fin, y lo tuvo, siguiendo esta misma ley fatal, el próximo pasado domingo, el gigantesco árbol centenario que por su belleza y su situación en uno de los sitios más pintorescos de este valle, fué, desde remota fecha, por artistas y turistas admirado.

Persuadido de su valor el dueño, ya por los elogios que del vetusto almez oía a las personas conocedoras y amantes de la estética ya por la grata sombra que, a él y a cuantos bajo la frondosidad de sus ramas se cobijaban, ofrecía, había puesto siempre cuánto de su parte estuvo por conservarle la vida, sujetando sus ramas con tirantes de hierro así peligraban desgañarse o llenando con cemento, para evitar la propagación de la carcoma, los huecos de su soberbio tronco.

Mas... nada de todo esto ha bastado para impedir el derrumbamiento, pues que, podridas sus raíces, una ráfaga suave de viento fué suficiente para que quedara partido en dos el corpulento tronco que tantos huracanes había resistido, y sobre los bancales de la parte de abajo quedó tumbado sin que, por fortuna, causara los daños que cabía esperar de la caída de una tan pesada mole sobre los demás árboles y menores plantaciones de su alrededor.

El sorteo del Mantón de Manila

El domingo, a la salida de la misa de las doce, tuvo lugar, en el zaguán de la Casa Consistorial, el sorteo del Mantón de Manila que un patriota había donado para que fuese rifado a beneficio de la Suscripción Nacional.

Al acto concurren las Autoridades locales: D. Antonio Salgado, comandante militar de la plaza; D. Jaime Casasnovas, alcalde, y D. Antonio Castañer, jefe local de Falange. También concurren las señoritas María Rullán e Isabel Morell, Presidenta y Secretaria de la Sección Femenina de la citada institución y un grupo numeroso de señoritas falangistas y de «Frentes y Hospitales».

Una falangista de la sección infantil sacó la suerte, resultando ganador el número 40.

El resultado del sorteo fué hecho público por medio de la pizarra de la Casa Consistorial, y estos días pasados presentó a recoger la rica prenda ganada la señorita María M. Reynolds, de Biniaraix, poseedora del número premiado, a la que le fué entregada por el Comandante Sr. Salgado, que la venía guardando en su poder.

Mercado local de frutos

Tocan a su término las existencias de naranjas en nuestros huertos, como atestiguan el precio a que se pagan las pocas cantidades que pueden conseguirse aún; no así la de limones que, a pesar de las continuas cogidas de que son objeto desde que logró organizarse la exportación al extranjero, vía Italia, se ven aún grandes cantidades pendientes de los árboles.

Los precios a que han venido siendo pagados estos frutos durante la semana que hoy fine, han sido los siguientes:

Limones, a 10 ptas. la carga.
Naranjas, de 50 a 60 ptas. id. según clase.

izada totalmente la bandera nacional, que estos pasados días permaneció a media asta, y en todos los balcones de la ciudad han aparecido colgaduras y banderas, dando a la población el aspecto de sus días de gran júbilo y contento.

¡Es la Primavera que vuelve a reir en la tierra y en los corazones, pronta a presidir el victorioso desenlace de la guerra de liberación de España!

Obsequio a la Comandancia Militar de Sóller

Una gentil artista sollerense regala dos magníficos retratos al óleo del Caudillo y del Ausente

La bella y distinguida señorita Catalina Bauzá García ha tenido la atención de obsequiar al señor Comandante Militar de este Sector, D. Antonio Salgado Maro, con dos preciosos retratos al óleo del CAUDILLO y de JOSE ANTONIO.

Según juicio que hemos oído de personas entendidas en la materia, se trata de dos reproducciones que reúnen grandes cualidades artísticas y aciertos en la expresión de las fisonomías y en el colorido, que es simplemente perfecto; cualidades que acreditan a su autora de un verdadero temperamento artístico y que le permiten cultivar el arte con más garantías que las de un simple aficionado.

Parece que la señorita Bauzá lleva ya pintados otros cuadros al óleo que acusan también una determinada personalidad y tendencia artística francamente admirables.

En el acto de ser entregados estos hermosos cuadros al señor Comandante, don Antonio Salgado, agradeció éste con sentidas frases el precioso obsequio, alabando el mérito artístico de la obra y dando la enhorabuena a su gentil autora. Dispuso el Sr. Salgado que estos cuadros ocupen puesto de honor en el despacho de la Comandancia Militar, donde, desde aquel momento, quedaron instalados.

Enviarnos por nuestra parte la enhorabuena a la distinguida señorita Catalina Bauzá García, que hacemos extensiva a sus señores padres, D. José Bauzá Pizá, Gestor de nuestro Ayuntamiento, y doña María García Coll.

La próxima temporada taurina

La empresa del circo taurino de Palma tiene ya en organización la corrida con que se dispone inaugurar la próxima temporada, una corrida de toros de muerte, a beneficio de la suscripción pro monumento al «Balearés».

Según noticias, se lidiará ganado de los Hijos de Felipe Pablo Romero, y los matadores serán los celebrados diestros Antonio Márquez, Marcial Lalanda y Manolo Blivenida.

La fecha de esta notable corrida se anunciará oportunamente.

La alarma de ayer tarde

En las primeras horas de la tarde de ayer, a poco más de las dos, el toque de las campanas primero y el de las sirenas después dieron en esta ciudad la señal de alarma, al mismo tiempo que se percibía el ruidito de un avión que cruzaba por encima de nuestro valle en dirección a Palma.

El vecindario acudió a los refugios y concentraron en los sitios ordenados los miembros de la Defensa Pasiva Antiaérea, hasta que a las dos y media fué levantada la alarma sin que se hubiera producido el menor incidente.

Durante el tiempo en que estuvo interrumpida la vida en esta ciudad pudo percibirse el fragor lejano de detonaciones. Más tarde se supo que eran el estampido de los cañones antiaéreos de Palma.

Por parte del avión enemigo no hubo agresión alguna, limitándose a atravesar la isla en dirección Norte Sur y sin arrojar bombas, siendo perseguido por nuestros cazas según el parte que ha facilitado la Jefatura de Antiaeronáutica.

Fuó objeto de unánimes comentarios el hecho, tal vez único en la Historia local, de haberse tocado las campanas en la tarde augusta del Viernes Santo.

El servicio de trenes del lunes

Habrà un tren de regreso a las once de la noche

La Compañía Ferrocarril de Sóller ha dispuesto para el próximo lunes, segunda fiesta de Pascua, los mismos trenes especiales de los domingos, o sea: salida de Sóller a las 21'45 y de Palma a las 23'once de la noche).

El tiempo reinante esta semana

Ha sido, en general, el mismo que anunció el calendario al señalar para el jueves de la anterior semana el cuarto creciente de la Luna; pero no lo fué en total, porque el «buen tiempo» que hemos tenido últimamente vióse antes truncado por unos días desapacibles de vientos fríos del Norte y Noroeste, lloviznas, granizo y nieve en los montes de la parte de Levante, que, por no haber caído en abundancia, la blanca capa fué de brevísima duración.

El cambio brusco y en particular el granizo, perjudicó notablemente a algunos agricultores, sobre todo a aquellos que ya tenían trasplantadas y crecidas las tomateras y a los en cuyos huertos algunos frutales tenían todavía abierta la flor. Con motivo se muestran descontentos también muchos otros, por causa de este buen tiempo actual precisamente, pues que consideran necesaria una lluvia copiosa que proporcione a las tierras un buen riego, profundo y provechoso, con que poder salvar las cosechas pendientes y hacer frente a los rigores de la próxima estación.

La tasa del aceite y de los huevos

Por la Junta Provincial de Abastos se ha hecho pública la tasa fijada para la venta del aceite mallorquín y para la de los huevos.

El aceite mallorquín deberá venderse a los precios siguientes:

De productor a especulador a pesetas 2'20 litro.

De especulador a detallista a ptas. 2'35 el litro.

De detallista a público, a ptas. 2'50 el litro.

El precio de tasa para la venta al público de los huevos es el siguiente:

Mes de Marzo a 2'20 ptas. docena.

Mes de Abril a 2'40 id. id.

Meses de Mayo y Junio a 2'60 id. id.

Meses de Julio y Agosto a 3'00 id. id.

Meses de Septiembre, Octubre y Noviembre a 4'00 id. id.

Meses de Diciembre y Enero, a 3'50 id.

Mes de Febrero, a 3'00 id.

Pollos y gallinas. Tope máximo 5 pesetas el Kg. en vivo y a 8 ptas. el Kg. en muerto (precio para el público).

Registro Civil

NACIENTOS

Día 8.—Jaime Antonio Gabriel Mayol Deyá hijo de Gabriel y Francisca.

DEFUNCIONES

Día 9.—Antonia Amorós González, de 85 años, casada, Manzana 54, n.º 75.

Día 11.—José Rabasa Gost, de 68 años, casado, Manzana 66, n.º 274.

Día 11.—Ana Sabater Bennassar, de 29 meses, Manzana 68, n.º 51.

Día 12.—Miguel Capó Torrens, de 84 años soltero, Manzana 55.

Día 15.—Jaime Bosch García, de 85 años, viudo, carretera de Palma, n.º 53.

Jabón de tocador

desde 0'35 pesetas la pastilla
CASA MARQUES : — : SOLLER

CRONICA LOCAL

Notas de Sociedad

LLEGADAS

Con objeto de incorporarse a filas llegó el viernes de la anterior semana, procedente de Besançon, nuestro joven paisano D. Bartolomé Reynés.

Se encuentran en esta población, procedentes de Marsella, nuestros amigos los esposos D. Pedro Rullán Castañer y doña Catalina Bauzá Rosselló, con su encantadora hijita.

Para reunirse con su esposa e hijos aquí residentes, ha llegado hoy, de regreso de su viaje a diversas poblaciones francesas, nuestro apreciado amigo D. Ramón Colom Rullán.

Sean todos bienvenidos.

SALIDAS

Después de unos meses de permanencia en esta población regresó la anterior semana a Marsella el comerciante D. Antonio Rullán, acompañado de su esposa y agraciada hijita.

Deseamos hayan tenido un feliz viaje.

BODAS DE ORO

El lunes de la presente semana, los distinguidos esposos D. José Sastre y Camaró y D.^a Isabel María Bernat y Alcover, propietarios, han celebrado sus bodas de oro.

Dadas las circunstancias actuales, la fiesta ha revestido carácter íntimo. Después de haber recibido la Sagrada Comunión, los mencionados esposos, acompañados de algunos de sus deudos y amigos íntimos oyeron la santa misa, que dijo el reverendo Dr. D. José Pastor, el mismo sacerdote que en igual fecha del año 1888, a la misma hora y capilla bendijo, como vicario, su unión nupcial, en agradecimiento a los beneficios recibidos del Todopoderoso por su longevidad y por haberles conservado la salud y estar en pleno goce de sus facultades.

Sea para ellos nuestra más cordial felicitación.

NECROLOGICA

D. José Rabasa Gost

A las ocho de la mañana del lunes próximo pasado sucumbió a la penosa dolencia que hacía algún tiempo le aquejaba nuestro buen amigo D. José Rabasa Gost, quien que hayan resultado eficaces para desahogar el fatal guadañazo de la Muerte todos los remedios oportunamente aplicados al paciente ni la tierna solicitud con que su amante y amada esposa y los demás allegados le atendieron y cuidaron.

Deja a éstos sumidos en amargo dolor la todavía prematura desaparición de este mundo del ser querido, pues si bien contaba el Sr. Rabasa la ya un tanto avanzada edad de sesenta y ocho años, conservóse ágil y activo, joven en ideas y en energías físicas, hasta que hizo presa en él la cruel enfermedad que le ha llevado al sepulcro. También a sus numerosas amistades—que amigos del finado fueron siempre cuantos con alguna intimidad le trataron—causó la noticia de su pérdida dolorosa impresión y sincero sentimiento.

No es extraño, porque siendo de carácter sencillo y franco, hombre recto y sin pretensiones, de extrema probidad en los negocios y afabilidad suma, propia de su corazón bondadoso, en su comportamiento personal, en todas partes vivió fué bien querido, lo mismo en Montpellier (Francia), donde estuvo durante muchos años comerciante establecido, que en ésta su ciudad natal donde ha residido, agradablemente entretenido en el cuidado de su finca *Ca n Blai* y fomentando algunas industrias rurales, desde que se retiró de aquella vida activa mercantil para disfrutar en el producto de sus afanes y fatigas en los años de su vejez.

El mismo día de la defunción, al caer de la tarde, se rezó el rosario en la casa mortuoria por la Comunidad parroquial con concurrencia y numerosa concurrencia, verificándose acto seguido la conducción del cadáver al cementerio, a cuyo acto asistió también con sendos blandones o cirios buen número de vecinos. Y en la mañana del día siguiente se celebró en la Parroquia solemne funeral—que estuvo igualmente muy concurrido—en sufragio del alma del finado. Descanse en paz ésta y reciban todos los deudos del fenecido la expresión de

Las funciones de Semana Santa

El Domingo de Ramos

Antes de los actos litúrgicos propios de este día se practicaron en el templo parroquial los ejercicios del Triduo mensual dedicado a Nuestra Señora del Pilar, durante la misa de las seis y media, y el, mensual también, dedicado a la Santísima Virgen de los Dolores en la de las siete y media. El referido Triduo, que dió principio en dicho día, continuó el lunes y terminó el martes en la misma forma. Después del otro ejercicio efectuóse la Comunidad general para la asociación de Madres Cristianas, correspondiente al segundo domingo de cada mes.

A las nueve y cuarto la Comunidad rezó Prima y cantó Tercia; acto seguido verificóse la bendición de ramos y palmas y la procesión, a la que asistieron en gran número los pequeños alumnos de las dos escuelas de párvulos que regentan las Hermanas de la Caridad y otros muchos jóvenes, todos con sendos palmas o ramos, quienes tomaron también parte en los cantos. Salió la procesión, según costumbre, por el portal lateral de la calle de Santa Bárbara y recorrió la plaza de Antonio Maura, la calle del Viento y la plaza de Calvo Sotelo, entrando por el portal mayor después de la ceremonia del cierre y abertura de las puertas que prescribe el ritual.

Cantóse seguidamente el Oficio, en el que fué el celebrante el Rdo. Párroco-Arcipreste, don Rafael Sitjar, asistido por los Rdos. D. Antonio Alcover y D. Antonio Rullán en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente. El *Passio* fué cantado por los Rdos. D. Jerónimo Pons, en la parte de Jesús; D. José Morey, en la del Evangelista autor de la histórica narración; D. Miguel Rosselló, en la de San Pedro y Sinagoga, y la capilla parroquial en la de la plebe. En la misa se cantó la composición gregoriana *Quadragesime*.

Por la tarde, a las tres, cantáronse Vísperas y Completas, y practicóse luego el ejercicio del *Via-Crucis* predicado, a cuyo acto asistió numerosísima concurrencia.

El lunes, martes y miércoles

Aj anochecer de estos días, previo el rezo del Rosario, se practicó un devoto Triduo en honor de Jesús Crucificado, con meditación y cánticos, y en el último, por la tarde, cantó la Comunidad el Oficio de Tinieblas, que repitió en la tarde de los dos días siguientes, jueves y viernes, en la misma forma.

Jueves Santo

Se celebraron las funciones religiosas de este día con la acostumbrada solemnidad, y a ellas asistieron las Autoridades locales y extraordinaria concurrencia, que llenó por completo la espaciosa nave de nuestro templo parroquial. A las nueve y media empezó el rezo de las Horas menores y a las diez se celebró la Misa mayor, en la que oficiaron los reverendos D. Rafael Sitjar, Cura-Arcipreste, celebrante, y ministros D. Pedro Antonio Magraner y D. Antonio Rullán. La capilla cantó los *Kyries*, *Sanctus* y *Agnus Dei* de música polifónica del maestro Eslava, el *Gloria* de la composición «Pontificalis», del maestro Perosi, y el *Credo* de la gregoriana de Angelis, en cuyo canto alternó también el público. En el *Gradual* y *Ofertorio* cantáronse a coro apropiados motetes de Victoria y Palestrina, e igualmente durante la Comunidad, que recibieron el Clero, la escolanía, las Autoridades y el demás personal oficial asistente.

Después de la misa verificóse la procesión eucarística por el ámbito del templo y fué reservada acto seguido la sagrada Forma en el Monumento. Y con la ceremonia de recorrer y despojar los altares, por los sacerdotes oficiantes se

nuestro muy sentido pésame, especialmente los desconsolados viuda, D.^a Catalina Reynés Roses, única hija D.^a Catalina, e hijo político, D. José Estartús Guardiola, ambos ausentes, con algunos de los nietos, a quienes por esta razón habrá sido doblemente dolorosa la irreparable pérdida. Para todos pedimos a Dios consuelo y cristiana resignación.

dió por terminada la solemne función de la mañana.

La de la tarde dió principio a las cuatro, como queda indicado, que consistió en el canto del Oficio de Tinieblas, vulgarmente dicho *Matines del Fas*, y a las seis se organizó la devota y popular procesión de la Sangre del Salvador. Salió de la Parroquia por el portal mayor y fué a la iglesia del Hospital para recoger e incorporar a ella la veneranda figura del Santo Cristo de la Sangre, que debía presidirla. Recorrió las calles del General Mola, de la Victoria y de Balitx, y luego las del Hospicio, otra vez de la del General Mola, de Batach, pasando por la iglesia del Colegio de MM. Escolapias, de San Bartolomé, del Médico Mayol y de Buen Año. Atravesó la iglesia parroquial y continuó por la de Santa Bárbara, plaza de España, calle Juan Marqués Arbona y después de pasar por la iglesia del Convento de Misioneros de los Sagrados Corazones bajó por la misma calle y siguió por las del Obispo Nadal, de la Vuelta Piquera, de Jesús, de Tamany, de Quadrado, de la Rectoría—pasando por la iglesia del convento de Hermanas de la Caridad—de Bauzá, plaza de Calvo Sotelo, calles del General Mola y del Hospicio. Y después de reintegrada a la iglesia del Hospital la devota figura de la Sangre regresó a la Parroquia por las de Balitx, de Palou, de Serra, del General Mola y plaza de Calvo Sotelo. En todos los mencionados templos cantó la capilla ante los respectivos Monumentos apropiadas composiciones polifónicas.

En la procesión formaron, como todos los años, precedidos por una sección de las Milicias Infantiles—otra más numerosa ocupaba las partes céntricas por donde debía aquélla pasar—y del Nazareno con la cruz a cuestas, los cuatro Pasos de las cofradías y la imagen de la Virgen Dolorosa, todos ellos escoltados por Milicianos de Falange y acompañados por buen número de nazareños, de vesta y caperuza de distinto color para cada una de aquéllas, y todos con sendos cirios. También con sendos blandones o cirios iba un gran número de hombres, de toda edad y condición y la oficialidad de las distintas Milicias locales; la asociación de la Cruz Roja, con su brigada sanitaria y presidida por su Junta Directiva; la numerosa cofradía de la Sangre, y detrás de ella la capilla, nutrido coro que alternaba con las marchas fúnebres que tocaba la banda de música el canto del *Miserere*. Precediendo a la veneranda figura de Jesús Crucificado, iban los nazareños de esta cofradía, con túnica blanca y capucha y manto negro, y la cruz parroquial, escoltada por centuriones, y el Clero. Cerraban la procesión el Rdo. Párroco, D. Rafael Sitjar, actuado de Preste, asistido por los reverendos D. Antonio Rullán y D. Nicolás Frau, la oficialidad de los distintos cuerpos armados de esta localidad, la Comisión Gestora del Ayuntamiento y, ocupando la presidencia, el Comandante militar, D. Antonio Salgado, con el Comandante de Ingenieros Navales don Félix Quiroga y el alférez de Fragata D. Bartolomé Fons, a su derecha, y a la izquierda el señor Alcalde, don Jaime Casanovas. Seguían a las Autoridades la mencionada Banda de música y los Requetés de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., todos—y lo mismo los que a las diferentes imágenes daban escolta—llevando el arma a la funerala.

Después de la procesión practicóse la ceremonia del Lavatorio y predicó el Cuaresmero el sermón dicho del Mandato, estando el templo atestado materialmente de fieles. Unas horas después se practicó la devoción del *Via-Crucis*, y a las once dió principio la Vigilia general propia de esta noche, por la Sección local de Adoradores Nocturnos.

Salió la Guardia, una vez terminada la Junta de Turno, precedida de su bandera, que fué rendida al llegar al pie del Monumento, y permanecieron breve rato postrados de rodillas los adoradores. Luego el Rdo. D. Bernardo Pujol, ado-

rador nocturno del Turno *Cor-Jesu*, dió lectura al acto de homenaje que a esta Vigilia corresponde, estando los adoradores postrados de rodillas y con los brazos en cruz.

Retiróse la Guardia y quedaron en los reclinatorios los adoradores del primer turno de vela, siguiéndose después los turnos como en vigilia ordinaria. A las doce practicaron el ejercicio del *Via-Crucis* los que debían hacer la última hora de vela y a ellos se unieron los demás fieles que a la Vigilia habían asistido. Toda la Guardia volvió a salir a las tres y media de la madrugada y practicó nuevamente la mencionada piadosa devoción como acto final, terminado el cual se retiró.

En esta Vigilia actuaron de Capellán Jefe y Secretario de noche, respectivamente, el Rdo. D. Rafael Sitjar, y el Presidente y el Secretario de la Sección, Sres. D. Joaquín Reynés y D. Juan Marcé.

Durante la tarde y de un modo especial en la velada presentó animado aspecto la población con motivo de la visita a los Monumentos, la que iniciaron ya en las primeras horas, por secciones, los distintos cuerpos de esta guarnición. En todos los templos se practicó la Hora Santa, por la noche, estando algunos de ellos sumamente concurridos lo mismo durante este acto que en los demás piadosos que se practicaron en horas ya más avanzadas.

Dichos Monumentos, preciosos los de las iglesias de la Visitación, del Hospital, de las MM. Escolapias, de las Hermanas de la Caridad y de los PP. Filippenses, ofrecían un bellissimo aspecto con su bien combinado decorado de vistosas, variadas y exquisitas flores y su profusa iluminación, y con su sencillez y majestuosidad el de la parroquial. Por la mañana, antes que en éste, en los referidos templos practicáronse los actos litúrgicos propios del día, con asistencia de buen número de fieles, y en todos ellos dióse *intra-missam* la Sagrada Comunión.

Viernes Santo

Pronunció el predicador cuaresmal, por la mañana, a las seis, el sermón dicho de la Pasión, y a las ocho se cantaron las Horas menores y se celebró seguidamente la Misa de Presentificados, habiéndolo hecho también antes en las demás iglesias de esta ciudad.

Por la tarde, a las cuatro y tres cuartos, cantó la Comunidad el Oficio de Tinieblas, y a las seis predicó el Cuaresmero el sermón de las Siete Palabras que pronunció desde la cruz, en su agonía, el Salvador, practicándose luego el Descendimiento, por los Rdos. D. Jerónimo Pons y D. Gabriel Ferrer, cantándose durante el patético acto por la capilla motetes polifónicos.

Verificóse acto seguido la procesión del Entierro, que revistió excepcionales magnificencia y seriedad, asistiendo a la misma gran número de hombres con sendos blandones o cirios, como el día anterior, e igualmente los Milicianos con graduación, la oficialidad de los diferentes cuerpos de la guarnición local, la Comisión Gestora del Ayuntamiento, con las Autoridades superiores: Militar, de Marina y Civil, ocupando la presidencia.

Después del sepelio se practicó el devoto ejercicio de la Soledad de María Santísima, con meditación y cantos polifónicos, a cuyo acto asistieron numerosos fieles.

Sábado de Gloria

Se han verificado esta mañana, en la Parroquia y en la iglesia de Nuestra Señora de la Visitación, las ceremonias litúrgicas que para este día prescribe el ritual: Bendición de la Pila Bautismal, del Fuego nuevo y del Cirio Pascual, cantándose seguidamente la Misa de Gloria.

En el exterior del templo se ha celebrado hoguera con júbilo inusitado el memorable acto de la glorioso resurrección del Señor, habiéndose echado al vuelo las campanas, largo tiempo mudas por causa de la guerra, como medida excepcional, y exteriorizándose con otros actos de público regocijo—que en otro lugar de este mismo número se especifican—la doble satisfacción del vecindario por el fausto acontecimiento que nos recuerda en este día la Iglesia Católica y por las gratas noticias que nos ha comunicado el parte oficial de guerra, del Generalísimo, del día de ayer.

La FUNERARIA LLORET

Presta servicios de entierro completos y de gran lujo siendo estos muy económicos

Ataúdes forrados de paño negro, morado o blanco	35 Ptas.
Idem para menores	12 »
Capillas mortuorias	10 »
Mortajas	30 »

Arcas de madera pulimentada en caoba, nogal, satén y chicomoro, tapizadas y forradas de zinc para traslado.

Calle Juan Marqués Arbona, n.º 44
Teléfono, 96

Calle General Mola, n.º 23
Teléfono, 2017

SOLLER

PALMA

De Teatros

FANTASIO

Se estrenó en las funciones de la pasada semana la opereta «Ufa» *Déjame querer* film de agradable corte, donde se llega a la trascendencia de la comedia con el interés de la novela histórica.

Willy Fritsch, el excelente galán, encarna la figura de príncipe con la desenvoltura en él característica. Trude Marlen, hermana de Marlene Dietrich, representa el papel de enamorada, de una belleza que no desmiente el aire de familia, y discreta como actriz.

Se repriso también la emotiva producción nacional *El octavo mandamiento*, excelentemente interpretada por Lina Yegros, Carmen Rodríguez, Luis Villasil, Ramón de Sentmenat y José Baviera.

La edad indiscreta la película que se estrenará esta noche en el «Fantasio» expone un conflicto de gran fuerza dramática.

Película que censura el proceder de esas mujeres que van al matrimonio sin darse cuenta de los deberes que adquieren al vincularse al marido, mujeres que cuando suena la hora de someterse al primer sacrificio en pro de la seguridad del hogar se sienten débiles y vacilan porque les falta el incentivo del amor; única razón que sublima y consolida la unión de dos almas.

La cinta habla del dolor silencioso y amargo que invade al protagonista a quien abandonó su esposa, que se rebeló contra las instrucciones económicas que la situación del negocio del marido exigía. De la desesperación bárbara e impetuosa que le acomete cuando le acontece que la justicia está a punto de arrancarle, para entregarlo a la madre, el hijo que ha sido su luz, sosten y única alegría en el calvario de la soledad que le impuso la deslealtad de la mujer que eligió por compañera.

Hasta que surgirá un amor fiel y consecuente.

Tema tan emotivo y rico en detalles dramáticos y tiernos fué encargado al realizador Edward Ludwig, quien lo desenvolvió con toda soltura y maestría.

Paul Lukas, actor poseedor de envidiable personalidad, hace una insuperable interpretación en la figura central de esta comedia dramática, el hombre que en la edad indiscreta, de su vida vacila entre dos cariños.

«Metro Goldwyn Mayer» avala esta producción, en la cual aparecen, junto a Paul Lukas, Madge Evans, David Jack Holt y Helen Vilson.

Será presentada esta cinta en su versión hablada en español.

El programa de esta noche y mañana incluye la proyección de la película «Ufilms», protagonizada por el excelente cómico Lucien Baroux, *La mascota* una farsa de reyes y pastores que se sucede en un reino fantástico, en cuyo desarrollo el humor francés halla su máxima exposición.

En las funciones del lunes segunda Fiesta de Pascua presentará el «Fantasio» un nuevo programa en el que figura el estre-

no del film «Radio» *El vengador de la frontera*, emotivo drama americano, desarrollado en un marco salvaje y magnífico, en el que Ton Keene, héroe de aventuras extraordinarias, lucha por la paz de su valle y el cariño de una mujer.

Junto al intrépido caballista aparecen Edgar Kennedy, Julie Haydon y David Durand.

Será además presentado *El cuarto número 309* película de alta intriga, de la famosa productora «Metro Goldwyn Mayer», dialogada en español.

Entre una insistente intriga y un misterio que apasiona, se desarrolla el tema de este film, saturado de las más estridentes notas de comicidad.

Francois Tone, cuya simpatía, entre jovial e irónica, le ha situado en uno de los primeros lugares de la cinematografía actual y la gentilísima Una Merkel junto con el excelente actor Conrad Nagel, realizan en este film una de sus más perfectas creaciones.

KURSAAL

Se estrenó el domingo en este salón la película «Universal» *El correo de Bombay*, cinta dramática y policíaca creación del excelente actor Edmund Lowe.

Fuó proyectado también el film de aventuras *Ave del paraiso*, obra que contiene interesantes escenas de la vida primitiva en las islas de Hawái, maravillosos paisajes y emocionantes escenas, y una muy depurada labor de la protagonista Dolores del Río.

Mañana se estrenará en el «Kursaal» la grandiosa producción «Ufilms» *Varieté*.

El recuerdo de *Varieté*, aquella obra maestra de la pantalla muda, aún perdura en la memoria de todos los buenos aficionados, se la recuerda como una película en la que la técnica, el arte y la emoción se unieron para crear una obra que fué orgullo de la cinematografía. Pero los nuevos procedimientos técnicos de que se dispone hoy en día han evolucionado de tal forma, que si alguna imperfección contenía la película muda ha sido absolutamente corregida en su versión sonora y se ha realizado un film perfecto en todos los estilos. Pero como, además, los gustos del público han evolucionado también, al filmar esta versión sonora de *Varieté* se ha modificado completamente su argumento, se ha realizado un tema que puede decirse distinto, para que la emoción sea mayor y para que la técnica pueda desarrollarse en todo su esplendor.

Es decir que «*Varieté*» sólo contiene de su antecesora el título y es una demostración de que en la actualidad aquellos argumentos pueden amoldarse más a nuestros gustos, encargándose de la interpretación de sus principales personajes artistas favoritos de todos los públicos.

Figura en primer lugar Annabella, exquisita en el papel que se le ha confiado, en el que desarrolla una labor admirable y encantadora, en unión de Fernando Gravey y de Jean Gabin.

El programa comprende la comedia «Universal» *Hollywood ciudad de ensueño*, atractivo film, en español, en el cual se refleja la vida íntima de los

ALMACENES DE MUEBLES RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6

Bauzá, 16 - SOLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo
GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

famosos estudios americanos, y en el que realizan una perfecta labor los protagonistas José Bohr, Lia Tora y Nancy Drexel.

Interesante, plena de humanidad y con los principales ingredientes de una comedia sentimental moderna, es la cinta que el lunes, Segunda Fiesta de Pascua, se estrenará en el «Kursaal» bajo el prometedor título *Dinero maldito*, de la «Universal» y con las no menos prometedoras figuras de Ginger Rogers, la actriz de exquisita belleza y elegancia irreprochable, junto con Lewis Ayres, a la cabeza del reparto.

Otro estreno tendrá también lugar en las funciones de dicho día: el de la comedia musical arrevistada *¿Esto es amor?* también de la «Universal», original film de tema gracioso y frívolo que cuenta con una inmejorable interpretación de sus protagonistas Mary Brian, Roger Prior y Leo Carrillo.

CRONICA DEPORTIVA

Futbol

Para el lunes, 18, Artillería Sóller (combinado), contra el equipo de Palma «Ferroviarios Selección», a beneficio de los marinos del crucero «Balears».

Después de varias semanas de inactividad, habrá de nuevo actos deportivos en el campo de futbol, el próximo lunes día 18, segunda fiesta de Pascua.

El ya conocido combinado *Artillería-Sóller* se enfrentará con un fuerte conjunto de Palma denominado *Ferroviarios-Selección*, integrado por elementos militarizados del reglamento de Ferrocarriles que tienen su destino en Mallorca.

Las referencias que tenemos del equipo visitante son muy buenas, por las destacadas individualidades que forman en el once ferroviario, que ha actuado recientemente con éxito en varios pueblos de la isla. Y seguramente se habrán entrenado a fondo con el objeto de poner a buena altura su preparación al actuar por vez primera ante nuestro público.

De común acuerdo entre los dos equipos, y precisamente a iniciativa del señor Alférez jefe de deportes de los ferroviarios el beneficio que resulte de este partido será destinado a engrosar la suscripción para los simpáticos marinos supervivientes del glorioso crucero *Balears*.

Razón ésta muy valiosa para que los aficionados y el público sollerense en general tengan mayor interés en favorecer con su presencia y aportación este notable partido. Empezará a las cuatro de la tarde, y regirán precios económicos.

REPLY.

Se desea comprar

un calentador de gas para baño.
Para informes: en esta Administración, anuncio n.º 106.

Ayuntamiento de Sóller

Suscripción voluntaria iniciada por la Comisión Gestora del Ayuntamiento de Sóller, al objeto de recaudar fondo para satisfacer los gastos de instalación de una enfermería en la Base de Aprovisionamiento del Puerto.

	Ptas.
Suma anterior	2.527,70
Farmacia Torrens, 2.ª entrega	30,00
D. Gabriel Darder Vicens	15,00
Vda. e Hijos de M. Lladó	35,00
L. S.	10,00
D. Antonio Salgado	10,00
» Benito Ripoll Colom	15,00
» Gabriel Alcover, carpintero	35,00
» Guillermo Marqués	20,00
Ayuntamiento de Sóller	102,70
Suma total	2.947,70

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de la Visitación —Mañana domingo, día 17: *Pascua de Resurrección*. Triduo de Cuarenta Horas en honor del Santo Cristo. A las seis, misa de Comunión mensual para los Terclarios de San Francisco. A las siete y media, después de la Misa de la Parroquia, oficio solemne. A las nueve, misa rezada. Después de la misa de exposición de su Divina Majestad.

El turno de vela al Santísimo, a cargo de las señoras Presidentas de la Cofradía de Santo Cristo.

Por la tarde, a las seis, rosario, ejercicio cantado y sermón por el Rdo. D. Pedro A. Ordinas Brunet, Pbro. vicario de Alcudia.

Lunes, día 8: Misa rezada como los días anteriores. Por la tarde, como el día anterior.

Martes, día 19: *Fiesta del Santo Cristo*. A las seis y a las siete y media, Misa rezada. A las siete, misa y ejercicio del día dedicado a San José. A las diez, Oficio solemne con sermón por el mismo Predicador.

Por la tarde, a las seis, rosario, ejercicio cantado, sermón, procesión, *Te-Deum* y reserva del Santísimo.

Viernes, día 22: La función en honor de Santo Cristo, a las siete de la tarde, será celebrada en sufragio del alma de doña Catalina Mayor Marqués, cofrade difunta.

En la iglesia de las MM Escuelas —Mañana, domingo, día 17: *Pascua de Resurrección*. A las siete y media, Misa rezada.

Lunes, día 18: A las siete y media, Misa rezada. A las siete y media, Misa rezada de Comunión para los inscritos a la Guardia de Honor. Por la tarde, a las cinco, se practicará el ejercicio dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Jueves, día 21: A las seis y media de la tarde, se practicará la Hora Santa, con oficio.

Se desea vender un Sóller

situado en la Playa, cerca a la playa del tranvía.
Para informes dirigirse al n.º 106, en esta Administración.

Lea Vd.

ABC de Sevilla

De venta en la LIBRERIA MARQUÉS

Boletín de información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

Tablilla de anuncios de la Delegación Local

En el tablón de anuncios y avisos de la Delegación Local de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. de esta ciudad, figuran expuestas las siguientes disposiciones:

«¡¡Saludo a Franco!!! ¡¡¡Arriba España!!!»

ORDEN DE LA JEFATURA PROVINCIAL

Se anuncia a los afiliados a las antiguas Organizaciones de Falange Española y de las J. O. N. S. y de la Comunión Tradicionalista en el día 22 de Abril de 1937, y a todos aquellos admitidos directamente por el CAUDILLO, o alguno de sus representantes, antes del día 18 de Marzo de 1938, la necesidad de que en un plazo improrrogable que comienza el día 21 de Marzo de 1938 y termina el 30 de Mayo del mismo año; extiendan y presenten la solicitud para el carnet definitivo de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Los impresos para la solicitud los pedirá el Delegado Local, quien se los facilitará. Una vez llenos el impreso y acompañando al mismo el carnet o comprobantes acreditativos de su condición de afiliado y de sus fotografías, deberá entregarlos al Delegado Local, quien a su vez le extenderá el acuse de recibo correspondiente.

Todos aquellos afiliados que el día 30 de Mayo a las 12 de la noche no hayan entregado la solicitud y documentos citados, se entenderá que renuncian a su condición de tales y serán baja en el MOVIMIENTO.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

Palma de Mallorca a 18 de Marzo de 1938 y Segundo Año Triunfal.

El Jefe Provincial, *Alfonso de Zayas*; El Secretario Provincial, *Pablo Zaiz Gralla*.

Se hace de manifiesto esta Orden, para general conocimiento de los Camaradas de esta población.

Sóller, 4 de Abril de 1938 y Segundo Año Triunfal. *Antonio Castañer*, Delegado Local.

«¡¡Saludo a Franco!!! ¡¡Arriba España!!!»

ORDEN DE LA SECRETARIA PROVINCIAL

De interés para los familiares de nuestros Camaradas que luchan en los frentes de combate.

Al objeto de que nuestros Camaradas que luchan en los frentes de Combate, puedan efectuar el cambio de carnet, se pone en conocimiento de los familiares de los mismos, que en las oficinas de la Secretaría Provincial (Cuartel Ruiz de Alda, Consulado de Mar) se les facilitarán impresos y cuantas instrucciones sean precisas para que las hagan llegar hasta ellos.

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

Palma a 30 de Marzo de 1938, y Segundo Año Triunfal. Firmado *Pablo Zaiz Gralla*, Secretario Provincial.

Se hace de manifiesto esta Orden-aviso, para general conocimiento de los Camaradas de esta población.

Sóller, 4 de Abril de 1938. Segundo Año Triunfal. *Antonio Castañer*, Delegado Local.

«CIRCULAR N.º 16»

Estimado Camarada: El Secretario Nacional del Movimiento, transmite a esta Jefatura la siguiente Orden:

«Habiendo recibido en esta Secretaría General, algunas quejas y denuncias de que existen afiliados que no abonan sus cuotas, y como esto supone una relajación de la disciplina y tibia en la adhesión al Movimiento; procederás con todo celo a exigir el pago de las mismas, teniendo en cuenta las siguientes normas:

Primero.—Todo afiliado al Movimiento está obligado a abonar puntualmente las

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA ALMACEN DE MADERAS DE

MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77

SÓLLER (MALLORCA)

AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

cuotas que se haya obligado a pagar o la que, en su caso, le corresponda.

Segundo.—Se entenderá que renuncia voluntariamente a su condición de Adherido o Militante el afiliado al Movimiento que dejare de abonar durante tres meses consecutivos y sin causa justificada, su cuota de afiliado, salvo lo dispuesto en el artículo siguiente:

Tercero.—El Jefe Provincial, tendrá en cuenta para dar de baja a los Afiliados, las condiciones económicas de los mismos, muy especialmente en aquellos pueblos o regiones cuya pobreza sea notoria.

Cuarto.—Los Jefes Provinciales, antes de dar de baja a los afiliados que no abonen sus cuotas, les darán por notificación personal, un plazo de ocho días para que la abonen, pasados los cuales serán definitivamente baja en el Movimiento.

Quinto.—Las Jefaturas provinciales conservarán en fichero aparte, las fichas de los que voluntariamente se hubieran separado del Movimiento.

Sexto.—Los Jefes Provinciales y Locales, harán saber a todos los afiliados, el contenido de este Oficio.

Lo que traslado para tu conocimiento y exacto cumplimiento, debiéndome acusar recibo de la presente «Circular».

Por Dios, por España y su Revolución Nacional-Sindicalista.

Palma 8 de Abril de 1938 y Segundo Año Triunfal.

Por orden del Jefe. Firmado *Pablo Zaiz Gralla* Secretario Provincial.

En virtud del contenido de esta Circular, se hace pública para general conocimiento de los Camaradas.

Sóller, 8 de Abril de 1938. Segundo Año Triunfal. *Antonio Castañer*, Delegado Local.

Grandioso partido de futbol a beneficio de los supervivientes del «Balears»

Por la Agrupación Deportiva Nacional Sindicalista, afecta a la O. N. S. de esta ciudad, se ha organizado para el día 18 del corriente, segunda fiesta de Pascua, a las 4'30 de la tarde, en el *Camp d' En Mayol*, un extraordinario partido de futbol a beneficio de los supervivientes del heroico y glorioso Crucero «Balears».

Este partido se celebrará entre el potente primer equipo de Palma «Selección Ferroviaria» con el equipo formado por nuestra combinación «Artillería Sóller».

Regitrán los siguientes precios: Caballeros, una peseta; señoras y militares, 0'50 ptas. Los timbres incluidos.

¡Sollerenses! Acudid a presenciar tan interesante partido, y al mismo tiempo que dareis nuevas pruebas de vuestra generosidad demostrareis vuestra admiración hacia los heroicos supervivientes del glorioso Crucero «Balears».

Franco. Franco. Franco.

¡Arriba y Viva España! ¡Gloria al Ausente!

Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.—Sóller

Segundo Año Triunfal—Era Azul 16-4-1938.

Motor eléctrico

Se desea comprar uno, de medio H. P., corriente trifásica.

Para ofertas, dirigirse a Garaje Palou calle de Rullán y Mir, teléfono n.º 64.

DIA TRAS DIA

(Jalones de la victoria)

Sábado, 9 Abril—En Huesca se ha continuado el avance al norte de Graus, ocupando el cruce de la carretera a Puebla de Pantova y la central de Perarrúa, sobre el Esera. En Lérida, sector de Tremp, se ha operado a ambos lados del Pallaresa, ocupándose las alturas de Neret, Carrero, Capelat de Aransís, Suterraña, Figueroa de Orcau, Conus, Aransís, San Cerní, Amella, Regola, Fontdespou, Sataliña, Sierra Monsech y alturas de Bodauil. En Tarragona, se ha limpiado de enemigos la sierra de Monte Negrelo, situada 18 kms. al oeste de Tortosa. Sobre la zona de Cherta se ha entablado combate entre las aviaciones nacional y marxista, derribándose a los rojos tres aparatos de caza. En Castellón se han conquistado varias posiciones en los montes de Vallivana, entre las cotas 1175 y 1185.

En Extremadura, en los límites de la provincia de Cáceres con la de Toledo, han sido atacados por los rojos nuestros pueblos de Villar del Pedroso y Carrascalejo, habiéndose defendido en ellos bravamente nuestras guarniciones, que recibieron eficaz socorro a las pocas horas.

Domingo, 10—En Lérida se han ocupado Orcau, Basrís, San Salvador de Toló, San Miguel de Vall, San Martín de Barcelona y Matasolana, alcanzando la línea vértice San Lorenzo—cota 1003, Collado, pueblo de Bastús, vértice Toló, Campaneta y sierra de Cucú. Se ha establecido una amplia cabeza de puente en Balaguer.

En Extremadura se ha combatido duramente en la zona de Arrebatacapas (Cáceres), infligiendo a los rojos duro castigo.

Nuestra aviación ha averiado dos barcos en el puerto de Valencia y ha alcanzado el almacén del muelle de Burriana.

Lunes 11—Las fuerzas de Navarra han ocupado La Boronja y la cota 672. Otras columnas navarras, en Huesca, han remontado el valle del Esera y alturas al este, ocupando Perarrúa, Puebla de Pantova, Erdao, Santaliestra, Quílez y Campo, dejando envueltos a su izquierda otros siete pueblos. Han sido rechazados ataques enemigos sobre las cabezas de puente de Granja de Escarp y de Serós (Lérida). Se han ocupado Gerri de la Sal, Peramea, En viny y Sort. Este pueblo dista de Andorra, en línea recta, 25 kilómetros.

En Castellón el enemigo ha atacado duramente nuestras posiciones del vértice Espadella, Alto de la Gralla y cota 1175 de los montes de Vallivana, siendo rechazado, dejando más de 100 prisioneros. Se ha ocupado la cota 938 al norte de la carretera de Cincorres a Morella, cota 889, Masía de Adell y Torre de Queralt, cota 1002 y otras posiciones, cogiéndose 102 prisioneros, entre ellos una sección completa de zapadores cuando iba a efectuar la voladura de un puente.

Nuestras baterías antiaéreas han derribado un «Martín Bomber».

Martes, 12—En la provincia de Hues

ca han continuado las operaciones de las columnas navarras, que después de vencer fuerte resistencia han conquistado las alturas de Santa Marina, Sierra Bolave, vértice Comiello, alturas de La Collada y Las Arduras y los pueblos de Sasé, Cajol, Burgasé, Yeba, Castellar, Semolué, San Felú, Giral, Merli, Egea, Aguascalas, Lierp, Gabás y Bisaurri. En la misma provincia se ha ocupado Arén, en la orilla derecha del Ribagorzana.

El enemigo ha atacado intensamente la cabeza de puente de Balaguer, que se ha conservado a pesar de los intentos enemigos, apoyados por 20 tanques rusos.

El cuerpo de ejército de Galicia, que opera en Castellón, ha reanudado su avance, si bien no se han dado detalles de la línea que ha alcanzado.

Miércoles, 13—En Huesca continúa la ocupación de pueblos en los valles pirenaicos. En el de Bielsa se han ocupado Santa Catalina, Soto, Pueyo de Araguas, Santa Engracia, cota 1920, Ceresuela, alto de Metels, Buerba, Vió, Fanlo, El Castellón, Buisán, Nerín y alturas de Sercué. En el valle de Venasque se ha rechazado al enemigo en los pasos del Ventanillo y se han ocupado los pueblos de Betebo, Abi, Seira, Barbaruens y El Run. Se han liberado las centrales eléctricas de Gradielle, Fuente Argone y Seira.

En Lérida se han rechazado ataques enemigos en la zona de Valfogona y Balaguer.

En Castellón, venciendo la resistencia de grandes contingentes enemigos, ha proseguido el avance, rebasándose el pueblo de Chert y ocupándose Cuevas de Fumeral y alturas de Coll y Tozal, que dominan el pueblo de San Mateo.

Jueves, 14—En Huesca se han ocupado Gallisúe, alturas de Muro de Bellas, Escalona, Aradas y San Lorien en el alto Cinca, y las alturas al noroeste de Barbuens, la sierra de Chía, los pueblos de Sahún, Eriste, Anciles y Venasque. Con esas operaciones puede considerarse prácticamente liberada toda la provincia de Huesca, pues los grupos enemigos que aún puedan quedar en la parte ya exigua donde la ocupación material no se haya efectuado carecen de todo apoyo.

En Lérida, por el sector de Balaguer, donde presiona el enemigo desde hace unos días, se le continúa rechazando.

En Castellón, otro empujón de orden que sitúa nuestras avanzadas a once kilómetros de Vinaroz, con el dominio de las dos carreteras que desde Cherta y San Mateo conducen al litoral levantino. Se han ocupado Tozal de Canet, Canet lo Reig, vértice Solá, vértice Serra y los pueblos de San Mateo, La Jana, Traiguera y Cervera del Maestre, capturando gran cantidad de material y prisioneros.

En combate aéreo sobre este frente han sido derribados tres cazas enemigos marca Breng, y se da como probable la pérdida de otros cinco aviones rojos.

Viernes, 15—Cataluña queda separada del resto de la España roja. La ofensiva iniciada el 9 de Marzo ha alcanzado su objetivo principal, dividiendo en dos la zona roja. Entre ambas se interpone una faja de terreno de las provincias de Castellón y Tarragona, cuya anchura no baja de 25 kilómetros. La España nacional cuenta ya con dos excelentes puertos (Vinaroz y Benicarló) en la costa de Levante. Se han ocupado por las valerosas brigadas navarras y gallegas La Cenja, Lilldecona y Alcanar en la provincia de Tarragona, y Vinaroz, Benicarló, Calig y San Rafael del Río, en la de Castellón. Huelga decir que la victoria de hoy es mucho más importante que la toma de dos capitales de provincia. El contacto con el mar, en Vinaroz, ha ocurrido a las 3'45 de la tarde.

En el sector de Forcall (Castellón) se han ocupado importantes posiciones que consolidan aquel frente. En Lérida han sido remontados los ríos Noguera, Pallaresa y Ribagorzana, ocupándose varios pueblos.

LÉON.

Importante Decreto del Ministerio del Interior

Se crea el servicio de identificación para proveer a los españoles del documento acreditativo de la personalidad

El «Boletín Oficial» del Estado ha publicado el Decreto siguiente:

«Los diversos intentos de llevar a cabo el establecimiento de un documento nacional de identidad se frustraron reiteradamente pero el Nuevo Estado recoge esta necesidad siguiendo las normas que en la actualidad parecen más prácticas y que ya las realizan otros países encaminadas a la implantación de los servicios.

A tal efecto y a los fines propuestos por el ministerio del Interior que se había podido comprobar que los documentos que en la actualidad existen son en forma deficiente, y así en virtud de lo expuesto, a propuesta del ministro del Interior con la aprobación del Consejo de Ministros dispongo:

Art. 1.º Dependiente del Ministerio del Interior se crea el servicio de Identificación con objeto de proveer a todos los españoles mayores de 16 años de un documento acreditativo de su personalidad.

Art. 2.º En el documento de identidad constarán los nombres y apellidos, su naturaleza, sexo y fecha del nacimiento, estado civil y profesión, domicilio y todas las características típicas del individuo con una fotografía de medio busto descubierta del tamaño que se determinará en el reglamento conforme en el decreto se hará constar, los datos que convengan expresar.

Art. 3.º El documento de identidad tendrá la composición adecuada para que puedan registrarse otras circunstancias concernientes al individuo, de un modo especial a aquellas que en la actualidad origine la expedición de tarjetas carnets para la situación militar, para la aptitud de conducir vehículos de motor mecánico, pertenecer a asociaciones y entidades y funcionarios y otros análogos que se establecerán en centros y oficinas que se precisen por aquellos obreros y empleados en relación con sus empleos.

Art. 4.º La expedición del documento será gratuita por todas aquellas personas que carezcan de ingresos, en los demás casos su cuantía será de una a cincuenta pesetas.

Art. 5.º La duración del documento de identidad será de cuatro años.

Art. 6.º Para todo cuanto afecte a los servicios de identificación serán prestados en la oficina central del ministerio del Interior y en las oficinas de las delegaciones de las restantes capitales de provincia.

Art. 7.º Todos los españoles mayores de 16 años tendrán la obligación de proveerse del documento de identidad que por este decreto se crea, aportando para este efecto las declaraciones que en el reglamento se prevengan para ser integradas al servicio de identificación suministrando los datos que sean necesarios mediante la comprobación para el documento.

Art. 8.º Los españoles mayores de 16 años residentes en el extranjero se proveerán del documento de identidad en sus respectivos consulados y que en el ministerio de Negocios Exteriores de acuerdo con el del Interior se determinarán las correspondientes normas.

Art. 9.º El documento de identidad acreditativo en todo el territorio nacional ante las autoridades y sus agentes, centros, tribunales, organismos y dependencias y funcionarios públicos salvo en los casos que se pudiera comprobar lo contrario de los datos que figuren en él.

Art. 10.º A partir de la expedición de este documento la cédula personal tendrá el carácter justificativo de un pago de tributos.

Art. 11.º Sin perjuicio de las responsabilidades de otro orden, las infracciones que se cometan en las declaraciones para la expedición en la comprobación del documento de identidad serán sancionadas con multas de cien a cien mil ptas.

Art. 12.º El ministerio de Orden público

prestará al del Interior la cooperación precisa para los trabajos de este decreto y el ministerio de Hacienda que comprenderá lo concerniente para los medios económicos para el establecimiento y mantenimiento, el ministerio del Interior facilitará al de Orden público todos los datos que interesen a los funcionarios que están encomendados los servicios.

Art. 13.º El ministerio del Interior dará las disposiciones reglamentarias para el presente decreto.

Burgos 9 de abril de 1938.—II Año Triunfal.»

LA FIESTA DE LA UNIFICACION

El próximo martes hablará el Caudillo

Con objeto de celebrar el aniversario de la unificación de las dos fuerzas integrantes del Movimiento Nacional, y al mismo tiempo para realizar una campaña divulgadora del Fuero del Trabajo, el próximo martes, día 19 del mes actual de Abril, fecha de la unificación, se celebrarán en todas partes fiestas conmemorativas de la misma.

Se procurará que todos los actos acaben a la misma hora, con el fin de que puedan escuchar la voz del CAUDILLO, que en este día hablará por el micrófono de Radio Nacional.

En el acto intervendrán distintas personalidades del nuevo Estado.

A la hora en que escribimos estas líneas no sabemos en que consistirán estas fiestas conmemorativas ni si alguno de estos actos en proyecto tendrá lugar en nuestra ciudad.

De lo que se resuelva, informaremos oportunamente a nuestros lectores.

La Fiesta del Libro

Los días 22, 23 y 24, venta de libros en la vía pública

De conformidad con el Decreto de 6 de febrero de 1937, durante el corriente mes se celebrará en toda la España Liberada la Fiesta del Libro español, con arreglo a las siguientes indicaciones:

A) En todas las Universidades, Institutos, Escuelas y Establecimientos de enseñanza tendrá lugar en dicho día una sesión solemne.

B) Todas las Corporaciones vienen obligadas a dedicar al Día del Libro un mínimo del uno por ciento de sus presupuestos para la compra y reparto de libros, de autores clásicos españoles y editados por el Servicio de Propaganda del Estado. Los Ayuntamientos y entidades provinciales habrán de dedicar del medio al tres por mil, según la cuantía de sus presupuestos, a dicho reparto y a la creación y acrecentamiento de las Bibliotecas populares.

C) Los días 22, 23 y 24, del presente mes los Ayuntamientos concederán permisos gratuitos para la instalación de puestos de venta de libros en la vía pública, dejando al criterio de la Corporación municipal la fijación de la zona o lugar en que han de ser colocados, procurando que sea en sitio céntrico y de fácil acceso a la población.

D) Todas las librerías y puestos de venta de libros durante los citados días los venderán con una rebaja del 10 por 100 sobre el precio ordinario.

E) El Ministerio de Educación nacional concederá un premio de mil pesetas al artículo periodístico que en cualquiera de los tres citados días se publique y que reúna mayores méritos como estímulo de amor al Libro.

FLECHAS EN EL HAZ

Colección de alocuciones, charlas, artículos y versos sobre el glorioso Movimiento de Salvación de España por Jorge Andreu Alcover

De venta en LIBRERÍA MARQUÉS San Bartolomé, 17.—Precio: 4 ptas.

Importación - Comisión - Exportación

PRINORDA

Primicias del Norte de Africa

S.A.R.L. Capital: 50.000 Francos

112, Rue Sadi Carnot - ARGEL

Especialidad: Patatas primerizas - Alcachofas
Tomates - Uvas (chasselas) - Naranjas - Mandarinas
Dátiles (muscades)

Dirección telegráfica: PRINORDA - Argel

Telegramas: A B E D E - Marsella

Teléfono C. 15-04

FRUTOS FRESCOS, SECOS y PRIMICIAS
NARANJAS - BANANAS

EXPORTACION - COMISION - CONSIGNACION

B. Arbona y sus hijos
MIGUEL ARBONA HIJO
SUCESOR

92-104, Cours Julien - MARSELLA

FRUTOS y PRIMICIAS

Especialidad: Naranjas, mandarinas, patatas primerizas
dátiles (muscades)

PEDRO BISCAFFE
151, Rue Sadi-Carnot - ARGEL

IMPORTACION — EXPORTACION — COMISION

Telegramas: BISCAFFE ARGEL - ZERALDA - BISKRA

Sucursales: ZERALDA (Rue de la Place)
BISKRA (17 Rue Cazenave)
AIN-TAYA (Avenue de la Gare)

IMPORTACION: EXPORTACION
ESPECIALIDAD EN BANANAS Y DATILES
FRUTOS FRESCOS Y SECOS

J. Ballester

2. Rue Crudère. - MARSELLA

Dirección telegráfica: Hormiga Marsella
Teléfono Permanente 08-82